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医务、防疫人员等
四类人群优先使用

郑忠伟指出，紧急使用的目的是在医务人

员、防疫人员、边检人员以及保障城市基本运行

人员等特殊人群中，先建立起免疫屏障，整个城

市的运行就会有稳定的保障。

《疫苗管理法》明确规定，当出现特别重大公

共卫生事件，由国家卫生健康委提出紧急使用疫

苗的申请，由国家药监局组织专家论证并同意，

由国家卫生健康委在一定范围、一定时限内紧急

使用疫苗。

郑忠伟透露，下一步为了防范秋冬季的疫

情，也会考虑适度扩大新冠疫苗紧急使用的范

围。

新冠疫苗Ⅲ期临床试验
入组超2万人

Ⅲ期临床研究，是关乎疫苗能否上市进行大

规模人群接种的重要一步。国药集团中国生物

董事长、国家“863”计划疫苗项目首席科学家杨

晓明表示，6月23日，中国生物新冠灭活疫苗国际

临床（Ⅲ期）阿拉伯联合酋长国启动仪式在中国

北京、武汉、阿联酋阿布扎比三地，以视频会议方

式同步举行。截至目前，入组接种人数已超过2

万人，并创造了多个全球第一；安全性非常好，有

效性正在进一步观察中；入组速度好于预期，非

常值得期待。

8月20日、8月21日，国药集团中国生物分别

与秘鲁、摩洛哥以及阿根廷签订有关新冠灭活疫

苗Ⅲ期临床试验的合作协议并举行启动仪式。

这标志着中国生物新冠灭活疫苗Ⅲ期临床试验

全面提速。

“两针1000块钱以内”？
肯定更低

关于新冠疫苗的产能是否充足，郑忠伟表

示，预计到今年年底，中国生物年产能，加上其他

公司的产能，除了开展临床试验以外，对紧急使

用的需求是有保障的。

对于新冠疫苗未来的市场定价，郑忠伟透

露，新冠疫苗属于公共卫生产品，其定价不能以市

场的供需矛盾作为定价依据，只能以成本作为定

价依据，“不是说企业不能有利润，而是以成本来

核定你的适度利润或合理利润，未来这是第一个

原则”。

“在这里可以很明确地告诉大家，肯定比刘总

说的低。”郑忠伟表示。

近期近期，，国药集团党委书记国药集团党委书记、、董事长刘敬桢在董事长刘敬桢在

接受媒体采访时候曾透露接受媒体采访时候曾透露，，一针疫苗剂量是一针疫苗剂量是44微微

克克，，打一针疫苗打一针疫苗，，保护率大概是保护率大概是9797%%，，打两针疫苗打两针疫苗，，

保护率能达到保护率能达到100100%%，，新冠灭活疫苗上市后新冠灭活疫苗上市后，，价格价格

预计几百块钱一针预计几百块钱一针，，如果打两针的话如果打两针的话，，价格应在价格应在

10001000块钱以内块钱以内。。

8月20日，在“新冠背景下的流

感防控圆桌云访谈”上，北京预防医

学会邓瑛表示，虽然新冠疫情还没

有结束，随着流感高发季节的来临，

应开始部署加强型的应对策略。

“每年秋冬季是流感季节，它会

特别高发，流感的主要发病症状和

新冠是非常难以区分的。”复旦大学

附属华山医院感染科主任张文宏教

授表示，它们都有呼吸道的一些症

状，都有发烧、全身有点疼痛，发高烧

之前还有点怕冷发抖。事实上，1%—

10%的流感患者有可能会发生流感相

关的肺炎，也会出现呼吸困难。

症状的难区分症状的难区分，，给具体的预防给具体的预防

工作增加了难度工作增加了难度，，使得使得““严打严打””和和““忽忽

视视””可能并存可能并存。。““今年的秋冬季今年的秋冬季，，各个各个

医院对新冠疫情的监测非常严格医院对新冠疫情的监测非常严格，，

中国的民众对新冠也非常重视中国的民众对新冠也非常重视，，因因

此此，（，（可以预料到可以预料到））很多人一旦发烧很多人一旦发烧

会非常恐惧会非常恐惧，，怀疑自己是不是得了怀疑自己是不是得了

新冠新冠。。””张文宏说张文宏说，，另一方面另一方面，，一些典一些典

型的流感轻症时和普通感冒很难区型的流感轻症时和普通感冒很难区

分分，，往往会被忽视往往会被忽视。。

张文宏张文宏认为认为，，今年的情况会使得今年的情况会使得

发现流感有可能成为比较大的问题发现流感有可能成为比较大的问题，，也也

使得流感疫情的防控形势更加严峻使得流感疫情的防控形势更加严峻。。

““国家流感疫苗接种率不高国家流感疫苗接种率不高，，每每

年在年在 22%%左右左右。。””国药中生集团董事国药中生集团董事

长杨晓明说长杨晓明说，，我国很早就研制出流我国很早就研制出流

感疫苗感疫苗，，约有十几个厂家生产流感约有十几个厂家生产流感

疫苗疫苗，，也研制出了三价流感疫苗也研制出了三价流感疫苗（（一一

次预防次预防33种流感株种流感株），），但接种情况并但接种情况并

不乐观不乐观，，很多生产出来的疫苗到过很多生产出来的疫苗到过

期时也未被接种期时也未被接种。。

““应该意识到应该意识到，，接种疫苗接种疫苗、、有效有效

防控不再是一个人自己的事情防控不再是一个人自己的事情，，而而

是一个利己是一个利己、、利他利他、、利国家的事情利国家的事情。。””

““为了减少非战斗减员为了减少非战斗减员、、减少院减少院

内传播内传播，，希望越来越多的地方能够希望越来越多的地方能够

把高危人群把高危人群、、特定人群特定人群、、医务人员医务人员、、

参与社区防控的一线工作人员参与社区防控的一线工作人员，，都都

能够纳入到流感疫苗的免费接种人能够纳入到流感疫苗的免费接种人

群里面群里面。。””中国医学科学院中国医学科学院、、北京协北京协

和医学院群医学及公共卫生学院执和医学院群医学及公共卫生学院执

行副院长冯录召说行副院长冯录召说。。

（综合央视、上观新闻、科技日报）

记者 22 日采访了一位现居北

京自愿参与疫苗三期接种试验的

女性受试者秦心。秦心表示参与

接种也算是为抗疫做出了自己的

贡献，受试全过程没有特殊的不适

感，只有接种第一晚睡觉会觉得有

点热。秦心供职于一家中央直属

金融银行机构，归国留学生，从美

国归国刚刚一年。

记者：接种前需要体检吗？

秦心：会大概量下血压，问一

些平时到医院看病都会问的事项，

没有很特殊的体检项目。只有两

类人是明确不能参与接种，18岁以

下与孕妇。

记者：接种过程有什么感觉？

秦心：我第一次见那么细的注

射器针头，细得和头发丝一样。可

能是因为足够细吧，完全没有感到

刺痛感，一开始我还以为没有针

头，认真看才发现针头这么细。

记者：接种后有什么不良反应吗？

秦心：没有，只有第一晚会感

觉比较热，盖不住被子，第二天就

恢复正常了。这个感觉和我去拉

萨旅游的第一晚很像，莫名其妙的

感觉特别热。

记者：接种后有什么特殊的医

嘱吗？

秦心：就说了不要吃辣的、油

的之类的，基本上就和感冒去医院

医生说的一样，没有特殊的嘱咐。

我国已正式启动新冠疫苗紧急使用

8月22日晚，张文宏医生微博发

文表示，即使疫苗问世，也只能保护积

极接种疫苗的人群，而全球实现普遍

接种的时间可能要长达数年，人类在

短期内难以通过疫苗达到群体免疫。

@张文宏医生微博全文：
今天，世卫组织表示：疫苗将是全

球抗击新冠疫情的重要工具，但它不

能自行结束新冠大流行，也不能保证

科学家会找到疫苗。

世界卫生组织总干事谭德塞说：

“我们回不到过去的样子了”。这句话打

击了大家对疫苗期盼已久的殷切希望。

无独有偶，一周前和中国著名病

毒学家闻玉梅院士在一起，她说：“有

了（新冠）疫苗不一定行，没有‘疫苗’

却万万不行。”

话虽不同，内涵无二。也就是说，

有一个好的疫苗是很难得，即使有了很

好的疫苗，如果没有对疫情进行很好的

管理，也不能达到控制疫情的目的。

一个非常优秀的疫苗可能不会一

蹴而就，但是新冠疫苗的诞生和不断优

化是必然的。然而，对于传染病的控制

一定是好的疫苗加上对疾病的科学管

控，否则不能完全控制病毒的蔓延。

从这些信息来看，也从历史上传

染病控制的经验来看，即使疫苗问世，

也只能保护积极接种疫苗的人群，而

全球实现普遍接种的时间可能要长达

数年，人类在短期内难以通过疫苗达

到群体免疫。

因此，即使有了疫苗，在未来数年

内必须保持常态化的防疫态势。疫苗

只能帮助疫情的控制，而不能替代目

前的防疫工作。

下一阶段，世界各国要为既保持

防疫效果，又要为降低全球间互通的

障碍提供智慧。

新闻延伸

8 月 22 日晚，国家卫生健康委科技发展中心

主任、国务院联防联控机制科研攻关组疫苗研发

专班工作组组长郑忠伟在央视《对话》栏目中表

示，我国已于7月22日正式启动新冠疫苗的紧急

使用。

对话试验接种者：

针头细得像头发丝

秋冬季流感与新冠症状难分
多名专家提醒：应及早接种流感疫苗

张文宏：

即使有了疫苗，
未来数年也必须
保持常态化防疫


